

"Migration et pentecôtisme brésiliens entre le Brésil et la Belgique : une analyse à partir des enjeux du "relationnement""

Mareels, Elisabeth

ABSTRACT

A partir des années '90, un lien inédit s'est établi entre le Brésil et la Belgique, et plus précisément entre l'Etat de Goiás avec sa capitale Goiânia et le Triângulo Mineiro (Minas Gerais), et Bruxelles. Des dizaines de milliers de Brésiliens de ces régions ont décidé de s'établir à Bruxelles, le temps d'accumuler suffisamment d'argent (ou le plus possible) pour améliorer leurs conditions de vie au Brésil. A partir des années '30, le Centre-Ouest du Brésil connut une urbanisation rapide qui alla de pair avec un discours violent de la modernité et du progrès. Il fit émerger une société capitaliste et consommatrice qui connaît une inégalité des plus aigües en Amérique latine. Les conditions de vie et les aspirations des populations appartenant aux bas échelons de la hiérarchie socio-économique contribuent à un sentiment croissant d'insécurité et de violence en contexte urbain. Mais aussi, une frustration douloureuse émerge de l'impossibilité de sortir définitivement de la précarité et d'accéder pleinement à des services de qualité (enseignement, santé) et à la consommation. Le présent travail part d'une analyse des effets de cette sociohistoire sur les relations sociales contemporaines. Pour saisir les enjeux, l'analyse se base sur la théorie oppositionnelle casa et rua élaborée par Roberto DaMatta, complétée par la notion de voisinage développée par Edio Soares. A partir de cette base, l'analyse porte sur les objectifs du format de l'église en cellules de la dénomination goianienne Videira...

CITE THIS VERSION

Mareels, Elisabeth. *Migration et pentecôtisme brésiliens entre le Brésil et la Belgique : une analyse à partir des enjeux du "relationnement"*. Prom. : Laurent, Pierre-Joseph <http://hdl.handle.net/2078.1/174020>

Le dépôt institutionnel DIAL est destiné au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques émanant des membres de l'UCLouvain. Toute utilisation de ce document à des fins lucratives ou commerciales est strictement interdite. L'utilisateur s'engage à respecter les droits d'auteur liés à ce document, principalement le droit à l'intégrité de l'œuvre et le droit à la paternité. La politique complète de copyright est disponible sur la page [Copyright policy](#)

DIAL is an institutional repository for the deposit and dissemination of scientific documents from UCLouvain members. Usage of this document for profit or commercial purposes is strictly prohibited. User agrees to respect copyright about this document, mainly text integrity and source mention. Full content of copyright policy is available at [Copyright policy](#)

Migration et pentecôtisme brésiliens entre le Brésil et la Belgique

Une analyse à partir des enjeux du « relationnement »

Elisabeth Mareels

Thèse présentée en vue de l'obtention du grade de
docteur en sciences politiques et sociales

Directeur de thèse :
Pierre-Joseph Laurent

Membres du jury :
Véronique Boyer
Sarah Demart
Jacinthe Mazzocchetti
Alberto da Silva Moreira

Présidente du jury :
Anne-Marie Vuillemenot

Louvain-Neuve
Avril 2016



Photo de la couverture – Camionnette de la société de construction FH Services, érigée par un migrant brésilien. Le visuel de la société comprend une grande colombe dorée, les drapeaux belge et européen en forme de cœur et un verset de Psaumes (33, 12) : « Gezegend is de natie waar god de heer is ! ». Ce qui donne en un français quelque peu tronqué « Heureuse la nation dont l'éternel est le Dieu ! ». Saint-Gilles, Bruxelles. Photo de l'auteure.